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! ! ! !推进“一网通办”过程中，
为了让企业和市民获得越来
越好的用户体验，市、区各相
关部门动足脑筋，不断细化
服务内容，优化办事流程。

上海市市场监管局

!一窗通"将覆盖更多环节

本市工商部门的数据显
示，截至今年 !月底，申请人
共通过“一窗通”平台填报开
办企业申请 ""#"万户，提交
申请 $%#&$万户，已核发营
业执照 !%#'(万户。

今年，上海市场监管部
门将进一步提高营商环境改
革工作的精确性、落地率和
覆盖面，聚焦企业办事的痛
点堵点，对开办企业推出无
纸化全程电子化登记服务，
推广电子营业执照，争取使
企业足不出户就可办理公司
执照。在企业退出难方面，
继续完善注销企业“一窗通”
平台，缩短企业注销时间。

此外，市场监管部门还
将推动政府管理再造，实现
“一窗通”覆盖开办企业的全
部环节，对公章刻制、就业参
保登记系统深度整合，企业
只需登录一个网站、填写一
次表格，即可完成开办。

浦东企业服务中心

刷脸即可办理业务

企业以往办理设立登
记、股东变更等手续，股东必
须一起到现场核对身份、签
字，费时费力。记者从浦东

企业服务中心了解到，上海
自贸区率先试点的“一网通
办”已实现 &)*+全程网上办
理；只要通过微信小程序“浦
通办”，就可网上核验身份。
走进浦东企业服务中心

大厅，网上预约过并实名认
证的用户会马上收到一条短
信，指导其去相关窗口办事。
“我们运用了‘刷脸’技术，预
约用户一进门就能获得‘金
牌服务’。”浦东新区区府办
副主任、企业服务中心主任
蒋红军介绍。
初来乍到的用户也不用

担心。进门左手，一排“帮办”
服务窗口可以为“小白”们提
供贴心服务，咨询、填表等都
有专人指导。

虹口区行政服务中心

打造一站式便利店

虹口区聚焦企业和群众
办事痛点、堵点，加快政务服
务线上线下融合，打造“一网
通办”企业办事一站式服务
便利店，将原先已压缩到 $

个工作日需完成的审批许可
再压缩一半时间。如果手续
齐全，上午办理，下午就可以
拿到所需的许可证。
相关部门从企业需求出

发，积极支持鼓励新技术、新
模式、新业态发展，探索“合
议核准制”，对符合经济发展
方向的新兴行业经营范围的
表述，多部门合议通过即予
以核准，帮企业尽快拿到营
业执照。

! ! ! !要在前台实现“一网通
办”，关键在后台数据是否能
“通”，要打破壁垒，让原本隶
属于各部门、条块的数据归
集、流通、应用。
去年 ,月，上海第一个

市级层面的“大数据中心”成
立，相当于中央厨房，网罗
“数据食材”。去年 &&月，《上
海市公共数据和一网通办管
理办法》施行，明确“共享为
原则，不共享为例外”，这是
全市第一部关于公共数据管
理与“一网通办”改革的地方
政府规章。“去年，‘一网通
办’总门户上线，政府部门
"*+信息系统完成归集，并
建成数据共享交换平台。”市
大数据中心副主任池龙说。

今年，“一网通办”将迎
来新升级。$月，《上海市加
快推进数据治理促进公共
数据应用实施方案》印发，

更具体的时间节点、任务分
工来了。
在数据归集方面，市大

数据中心数据资源项目负责
人刘迎风介绍，公共数据全
量归集工作今年将全面铺
开，上云范围和规模都属于
全国首例———涉及党政机
关、人大、政协、法院、检察院
等 &"* 多个预算主管部门
&*** 多个信息系统的上云
迁移，涵盖各部门的关键核
心业务系统。
在应用共享方面，今年

将进一步完善数据共享交换
平台的功能，提供跨部门、跨
层级的公共数据交换共享和
调度服务，并将推动更多国
家数据落地。此外，各区要按
统一标准规范，对接区级分
平台。“这就好比原本各家说
方言，现在都讲普通话。”
刘迎风打了个比方。
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! ! ! !家住南丹路的董雯雯上午走进徐
汇区不动产登记中心，发现大厅里有一
台自助查询设备———不需再去窗口排
队，就能查询、打印名下的不动产登记
资料。“真方便，只要读取身份证信息和

刷一下脸，就能看到我名下所有的房屋
信息。”让她惊喜的不止这一项。

前段时间，董雯雯打算带父母错峰
旅游，打开“随申办”-..，很快发现“我
的证照”栏目下有警示标志———原来，

她的港澳通行证即将过期。
继续浏览“我的主页”，她发现“个

性推荐”栏目显示的第一条链接为“我
是本市居民，我要去港澳”。“在线填表
很方便，表格里的信息只有‘紧急联系
人信息’需要我敲键盘。”她前后只花了
不到 "分钟，手续就办妥了。

这么好的新产品要让更多人知晓

共享数据“中央厨房”

细化服务“无微不至”

市区各部门提升用户体验
能刷脸 一站式

市大数据中心网罗!数据食材"

跨部门 跨层级

上海!一网通办"用户体验报告###

! ! ! ! 上海在全国率先

提出!一网通办"和智

慧政府建设的总目标$

今年 !月%!一网通办"

"##!随申办"成为全国

首个突破千万用户的

政府服务移动平台$截

至 $月 %!日% 上海已

有 !!" 万个人用户在
!一网通办" 实名建立

档案%占实有人口 #$%

以上$&'( 万企业法人
建立企业档案%约占设

立企业的 ($%&

智能化推荐秒懂企业心思软件公司行政人员

张思聆 )))

! ! ! !张思聆所在的公司想要获得高新
技术企业认定，可享受所得税税率优
惠。她在“一网通办”总门户网站上，通
过“法人一证通”登录后惊喜地发现，在
“企业办事推荐”栏目中已自动推荐了
“高新技术企业认定”“技术先进型服务
企业认定”等主题办事。

点击“我的信息”，公司的基本信
息、法人资质信息及信用报告一目了
然，相关档案一应俱全。在“我的证照”
中还能查到公司名下的电子营业执照
和其他证照。

“根据系统逐步引导，我在网上填
报、上传申请材料。预审通过后，直接到
普陀区相关办事窗口，材料经过审查后
当场受理，后续等待专家评审通过后，
就能拿到高新企业认定证书了。”

美容美发厅经营者

许梅芳 )))

忘带卫生许可证也能办事
! ! ! ! $月 &&日起，杨浦区行政服务大
厅市场局 -&,窗口率先试用“电子亮
证”功能。“我忘带公共场所卫生许可证
了，还能办美容美发厅吗？”许梅芳试探
着询问窗口工作人员，得到“当然可以”

的肯定答复后，她感慨地说：“现在办事
真的方便很多。”

作为上海市电子证照库试点区，杨
浦区在全市率先与上海市电子证照库
完成对接，打通数据壁垒，依托“随申

办”-..，实现身份证、居住证、户口簿、
企业营业执照等 &%类常用证照手机亮
证服务。下一步，杨浦区行政服务大厅
将于 ,月中旬全面铺开这项服务，大幅
突破目前窗口受理的极限，适应各种业
态的办证需求，大大提高企业办事的便
捷度。

创业者

周赟 )))

网上填表全程有提示帮忙! ! ! !周赟最近准备注册一家公司，咨询
了工商部门后获悉，可以通过点击上海
门户网站网上政府大厅“优化营商环
境”直接办理。他按提示上网实名认证
后，还需填写企业名称的四段式组成
内容。不一会儿，系统就显示出已有相
似企业名称供他参考，帮助他顺利填写

了登记机关、企业住所、营业期限和经
营范围，输入了董事、监事、经理等主要
成员。
随后，系统提示进入刻章环节，并

提供预约银行开户服务。全部信息填

报完后点击提交，系统会提示申请案
已保存成功，在办理进度跟踪中，还可
查办事进度。“与之前相比，确实很方
便，很多流程都简化了，也不用一次次
跑窗口。”周先生说。

上海技术物理研究所员工

周喆 )))

申领过程从 "*天缩到 &天
! ! ! !“现在办理施工许可证的效率真
高，我上午来办，傍晚就拿到了证。”今
天上午，在虹口区行政服务中心工程建
设项目审批专区，周喆拿着上海技术物

理研究所虹口园区电力改造项目竣工
备案证，高兴地说。

他介绍，工程建设项目审批历来比
较麻烦，流程多、材料杂，过去一般要

&"天才能拿到施工许可证，现在一天
就拿到了。为此，虹口区将区建管中心
竣工备案受理窗口迁移到区行政服务
中心，并设立工程建设项目审批专区，
实行立项用地规划、工程建设许可和施
工许可、竣工验收许可“一口受理”。

!随申办"+,,

记者体验 )))

期待!亮证"的范围再广一些! ! ! !“随申办”最受欢迎之处就是电子
证照系统，能把手机瞬间变成一个集身
份证、居住证、驾驶证等电子证照于一
屏的“证件包”。

记者点击进入“亮照”一栏，只见身
份证、驾驶证、出生医学证明、结婚证、户

口簿等 &%类常用电子证照都可在线“亮
证”，到各政府窗口办事，只要扫码验证，
再也不用怕带不全证件往返折腾。

不过，目前电子证照尤其是电子驾

照等亮证功能还未完全开放，部分证照
的归集过程中，也偶尔存在数据质量问
题，希望“一网通办”进一步完善细节，成
为市民日常生活中不可或缺的好帮手。

食品添加剂公司负责人

周发发 )))

希望更多人用好这个!福利"

! ! ! !上海凯惠食品添加剂有限公司负
责人周发发前不久第一次使用“随申
办”-..，是因为办排水证时忘带营业
执照。她回忆，那天已经到了窗口，才发
现忘带证件，正准备回去拿，窗口工作
人员让她别急，用手机下载“随申办”
-..，输入企业名称，可以查询到营业

执照，不用再跑一次。
这次顺畅的使用经历，让周女士第

一次享受到了“一网通办”带来的福利。
“方便自然不用说了。不过，这么好的新
产品，我还不知道，看来在宣传推广方

面，还需要再加大力度。”周女士期待，
更多企业与市民也和自己一样，了解并
使用这个“福利”。她还觉得，现在的使
用界面内容比较多，看起来有点眼花缭
乱，希望界面能再优化一些。

市民

董雯雯 )))

证件过期前收到了系统提醒

! 浦东企业服务中心刷脸即可办理业务 本报记者 徐程 摄

推进“一网通办”政务服务一年多来
■“减时间、减环节、减材料、减跑动”
落到实处 成效显著

■ 企业市民办理事务 用户体验越来越好
更多便捷 更多实惠


